

# 三崎町の原

岡本綺堂

青空文庫



十一月の下旬の晴れた日に、所用あつて神田の三崎町まで出かけた。電車道に面した町はしばしば往来しているが、奥の方へは震災以後一度も踏み込んだことがなかつたので、久振りでぶらぶらあるいてみると、震災以前もここらは随分混雜しているところであつたが、その後は更に混雜して來た。区劃整理が成就した曉には、町の形がまたもやることであろう。

市内も開ける、郊外も開ける。その変化に今更おどろくのは甚だ迂濶うかつであるが、わたしは今、三崎町三丁目の混雜ちまたの巷に立つて、自動車やトラックに脅かされてうろうろしながら、周囲の情景のあまりに変化したのに驚かされずにはいられなかつた。いわゆる

隔世の感というのは、全くこの時の心持であつた。

三崎町一、二丁目は早く開けていたが、三丁目は旧幕府の講武所、大名屋敷、旗本屋敷の跡で、明治の初年から陸軍の練兵場となつていた。それは一面の広い草原で、練兵中は通行を禁止されることもあつたが、朝夕または日曜祭日には自由に通行を許された。しかも草刈り<sup>いや</sup>が十分に行き届かなかつたとみえて、夏から秋にかけては高い草むらが到るところに見出された。北は水道橋に沿うた高い堤で、大樹<sup>お</sup>が生い茂つていた。その堤の松には首縊<sup>くびくく</sup>りの松などといふ忌な名の附いていたのもあつた。野犬<sup>わ</sup>が巣を作つていて、しばしば往来の人を咬んだ。追い剥ぎ<sup>は</sup>も出た。明治二十四年二月、富士見町の玉子屋の小僧が懸取りに行つた帰りに、

ここで二人の賊に絞め殺された事件などは、新聞の三面記事として有名であった。

わたしは明治十八年から二十一年に至る四年間、即ちわたしが十四歳から十七歳に至るあいだ、毎月一度ずつは殆ど欠かさずに、この練兵場を通り抜けなければならなかつた。その当時はもう練兵を止めてしまつて、三菱に払い下げられたようになっていたが、三菱の方でも直ぐにはそれを開こうともしないで、ただそのままの草原にしておいたので、普通にそれを三崎町の原と呼んでいた。わたしが毎月一度ずつ必ずその原を通り抜けたのは、本郷の春木座へゆくためであつた。

春木座は今日の本郷座である。十八年の五月から大阪の鳥熊と

いう男が、大阪から中通りの腕達者な俳優一座を連れて来て、值安興行をはじめた。土間は全部開放して大入場として、入場料は六銭というのである。しかも半札をくれるので、来月はその半札に三銭を添えて出せばいいのであるから、要するに金九銭を以て二度の芝居が観られるというわけである。ともかくも春木座はいわゆる檜舞台の大劇場であるのに、それが二回九銭で見物できるというのであるから、たしかやす確に廉いに相違ない。それが大評判となつて、毎月爪も立たないような大入りを占めた。

芝居狂の一少年がそれを見逃すはずがない。わたしは月初めの日曜ごとに春木座へ通うことを怠らなかつたのである。ただ、困ることは開場が午前七時というのである。なにしろ非常の大入り

である上に、日曜日などは殊に混雜するので、午前四時か遅くも五時頃までには劇場の前にゆき着いて、その開場を待つていなければならぬ。 鬼町の元園町から徒步で本郷まで行くのであるから、午前三時頃から家を出てゆく覚悟でなければならぬ。わたしは午前二時頃に起きて、ゆうべの残りの冷飯を食つて、腰弁当をたずさえて、小倉の袴の股立ももだちを取つて、朴歯ほおばの下駄をはいて、本郷までゆく途中、どうしてもかの三崎町の原を通り抜けなければならない事になる。勿論、須田町の方から廻つてゆく道がないでもないが、それでは非常の迂回であるから、どうしても九段下から三崎町の原を横ぎつて水道橋へ出ることになる。

その原は前にいう通りの次第であるから、午前四時五時の頃に

人通りなどのあろうはずはない。そこは真暗な草原で、野犬の巣窟、追い剥ぎの稼ぎ場である。闇の奥で犬の声がきこえる、狐の声もきこえる。雨のふる時には容赦なく吹つかける、冬のあけ方には霜を吹く風が冰のように冷たい。その原をようように行き抜けて水道橋へ出ても、お茶の水の堤際はやはり真暗で人通りはない。いくらの小使い銭を持つていてもないから、追いはぎはさのみに恐れなかつたが、犬に吠え付かれるには困つた。あるときには五、六匹の大きい犬に取りまかれて、實に弱り切つたことがあつた。そういう難儀も廉価の芝居見物には代えられないので、わたしは約四年間を根よく通いつづけた。その頃の大劇場は、一年に五、六回か三、四回しか開場しないのに、春木座だけは毎月

必ず開場したので、わたしは四年間に随分數多くの芝居を見物することが出来た。

三崎町三丁目は明治二十二、三年頃からだんだんに開けて来たが、それでもかの小僧殺しのような事件は絶えなかつた。二十四年六月には三崎座が出来た。殊に二十五年一月の神田の大火灾にわか俄にこころが繁昌して、またたくうちに立派な町になつてしまつたのである。その当時はむかしの草原を知つている人もあつたらうが、それから三十幾年を経過した今日では、現在その土地に住んでいる人たちでも、昔の草原の茫漠たる光景をよく知つてゐる者は少いかも知れない。武蔵野の原に大江戸の町が開かれたことを思えば、このくらいの変遷は何でもないことかも知れないが、

目前にその変遷をよく知つてゐるわたしたちに取つては、一種の感慨がないでもない。殊にわたしなどは、かの春木座通いの思い出があるので、その感慨が一層深い。あの当時、ここらがこんなに開けていたらば、わたしはどんなに楽であつたか。まして電車などがあつたらば、どんなに助かつたか。

暗い原中をたどつてゆく少年の姿——それが幻のようにわたしの眼に泛んだ。

# 青空文庫情報

底本：「岡本綺堂隨筆集」岩波文庫、岩波書店

2007（平成19）年10月16日第1刷発行

2008（平成20）年5月23日第4刷発行

底本の親本：「猫やなぎ」岡倉書房

1934（昭和9）年4月初版発行

初出：「不図調」

1928（昭和3）年3月号

入力：川山隆

校正：noriko saito

2008年11月29日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

# 三崎町の原

## 岡本綺堂

2020年 7月13日 初版

### 奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>